

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias . . . 1,25
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año VI Núm. 260

Reus 1 de Febrero de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.

No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados á precios convencionales

El Partido Radical

El mitin del pasado domingo.—El discurso de Lerroux.—La España Radical.—En nuestro puesto.

Pese a los que propalan la especie de que el partido radical ha sufrido un quebranto con la apariencia de orientación democrática de la monarquía española, se demostró el pasado domingo, en Madrid, que nuestro partido camina hacia la conquista de la República, acompañado por las simpatías de los buenos republicanos.

El primer acto realizado por el partido radical; el primer discurso de su jefe, después de la visita de Azcárate a palacio, ha tenido como no podía menos de tener, una importancia extraordinaria.

El Teatro de la Granvía resultó incapaz para contener los miles de ciudadanos ganosos de escuchar la autorizada palabra de nuestro jefe. Aquel amplio escenario resultó pequeñísimo para dar cabida a los cientos de delegados que, representando pueblos y ciudades de todas las provincias, llevaron a Madrid el Visto Bueno del radicalismo español a los actos realizados por la dirección del partido.

El banquete popular, celebrado en «La Huerta» fué el CONFORME puesto por la España republicana a lo dicho por Lerroux, en su discurso, que bien puede calificarse de notable por muchos conceptos.

A continuación publicamos un extracto:

Discurso de Lerroux

Al comenzar su discurso don Alejandro Lerroux con acento vigoroso y brillante frase, la atención del público es extraordinaria.

La política—dice—ha entrado en momentos decisivos. Nosotros, que figuramos en la vanguardia, debemos aprovechar la ocasión, compareciendo ante el tribunal del pueblo, para definir nuestra actitud a lo cual dedicaré siete partes de mi discurso.

La primera debe referirse a la conducta del Partido Radical en el pasado, pudiendo decir en este respecto, que fué constantemente abnegado, viviendo en absoluta comunicación con el alma popular.

Apenas regresé de América, surgió la Conjunction republicano-socialista y entramos en ella más por disciplina que por convicción.

Ya en Barcelona, cuando celebramos el banquete de marzo de 1910, fijé los límites dentro de los cuales debíamos movernos.

Los hechos posteriores pregonan el acierto de entonces. A un lado la derecha republicana bajo la jefatura de Melquíades Alvarez y al otro el Partido Radical.

Otros hombres, como el ilustre Sol y Ortega,

pregonan una unión que resulta imposible después de haber fracasado la de 1903.

Salimos de la Conjunction, llevando la conciencia tranquila y la frente levantada; sin escándalo que pudiera regocijar al enemigo.

Fuera de la Conjunction, el Partido Radical ha demostrado siempre hallarse unido por los ideales comunes a cuantos fraternalmente se han llamado nuestros afines.

Distintas veces tratamos de mancomunar las fuerzas republicanas, demostrando que si no existe la unión estriba en la apatía del Estado Mayor republicano, pues abajo se manifestó de un modo potente.

Ejemplos de ello son la huelga de Septiembre y la salvación de los reos de Cullera.

En el Parlamento fuimos los iniciadores de dos campañas contra los conservadores, llevando una de ellas a la calle.

Fuera la hicimos popular, demostrando al extranjero que España quería incorporarse al mundo civilizado.

Está demostrado hasta la saciedad que sin nosotros no puede hacerse política en España y hemos coincidido con la orientación general del republicanismo.

Antes nuestro veto era contra Maura y Cierva, ahora es contra el partido conservador, porque Maura ha regresado incorporándose al partido reaccionario, y el partido apostólico conservador lo mismo en el Poder que fuera del Poder, ha desarrollado su política en colaboración con el verdugo, y convirtiéndolo en verdugos a los agentes de la autoridad.

Hace historia de los sucesos de la semana roja, y dice que Barcelona es la ciudad que sirve de válvula al órgano más sensible de la nación.

Recuerda que en aquella revolución, tuvo que advertir el embajador de Austria al Gobierno de la monarquía española, que la actuación maurista había colocado en peligro a todos los tronos europeos.

Sin embargo—añade—el gobernar de entonces no ha rectificado su vergonzosa conducta, y hoy reincide declarándose abiertamente incompatible con todos los partidos republicanos y monárquicos.

En calurosos párrafos hace resaltar la imposibilidad de que no solo Maura y Cierva, sino el partido conservador, vuelvan nunca jamás a escalar el Poder, sin antes hacer públicas manifestaciones de rectificación.

Hace una minuciosa relación de la crisis provocada por la muerte de Canalejas y dice que si el rey cumplió sus deberes constitu-

cionales, otros ciudadanos cumplen los suyos más modestos, si, pero tan respetables como aquellos.

La monarquía española jamás concedió tan espontánea y voluntariamente el Poder a los liberales, a quienes llamó como bomberos del trono, juzgándose en peligro.

Pidasenos consideración y respeto; pero no confianza hacia los elementos que rodean a la monarquía y que deben ser separados del consejo diario; porque aunque se lleve en el corazón el amor de hijo, es necesario aspirar al cariño del pueblo. (Ovación prolongada).

De otra suerte viviremos con cautela.

Maura ha seguido gobernando. Desde que cayó Moret quiso atraerse a los republicanos y sufrió otra caída formidable al recibir el soplo iracundo del Júpiter Olímpico de la calle de la Lealtad.

Subió Canalejas y vivió constantemente sometido a la férula de Maura, atravesando la cima del Poder sin dejar la más ligera huella liberal.

Maura quiso allanar su camino, excitando a los liberales para que se realizaran sangrientas opresiones.

Y en esta situación queda el grave problema planteado a los republicanos.

No es lícito recurrir al extranjero, ni aun en cuantos consideran accidental la forma de Gobierno, porque somos españoles y para España hablamos. Tengamos pues, la sinceridad que yo exijo de todos para cuando llegue la ocasión.

Si la monarquía no retrocede en el camino de la libertad, aprestense los hombres de la derecha republicana, ya que en el régimen monárquico no existe nadie capacitado para desarrollar el programa liberal.

Pero hay otros republicanos, que somos nosotros, que creemos la forma de Gobierno como una cosa sustancial y queremos los poderes amovibles, dimanantes de la soberanía efectiva del pueblo.

Podemos prestar a la política liberal nuestra benevolencia y simpatía, emitiendo en las Cortes nuestro voto a favor de las leyes liberales; pero nuestro concurso a la monarquía, nunca.

(Ovación delirante. Agítanse en el aire gorras y pañuelos. Los vitores resuenan ensordecedores.)

Que cada cual responda de sus actos; nada de tiranías colectivas; cualquiera que fuese la voluntad del Partido Radical, yo antes de tomar una resolución me acordaría de la frase del gran político que dijo: La popularidad que se pierde no se encuentra jamás en las antecámaras de Palacio. (Ovación.)

Mientras se desarrolle el programa del partido liberal no seremos obstáculo, pero hay monárquicos que no pueden realizar la transformación política y social que necesita la Patria.

Si el partido liberal por obstáculos tradicionales retrocede en su camino, con nuestro

propio sacrificio procuraremos dejar en terreno fértil la simiente de la futura República.

La monarquía no se encuentra en libertad de acción para acometer el problema clerical.

Nuestras conclusiones son que el Partido Radical afirma su personalidad puesto en alto su bandera gloriosa, y alzando también su banderín de enganche para todas las izquierdas afirmamos nuestras convicciones republicanas irreductibles, esenciales y sustantivas.

Prefiriendo siempre el procedimiento revolucionario estamos donde ayer y donde mañana.

En relación con la política de la monarquía aguardamos expectantes; mientras los hechos nos prueben que sus representantes siguen de verdad la política liberal, el Partido Radical salvaguardará su desarrollo, pero jamás colaborará con la monarquía.

Pero demostraremos nuestra hostilidad y nuestra enemistad cuando se detenga en el camino. Cuando sobrevenga la crisis diremos al régimen o evolucionas o mueres; en retroceder está el peligro; somos tu enemigo pero leal.

Espero que en el retroceso les recordaremos a los liberales el gesto trágico y sublime de aquel general cuando dijo a su oficial, el único que le quedaba, al preguntarle la forma en que efectuará la retirada: La retirada para tí o para nosotros en el cementerio. (Ovación que dura largo rato.)

Es verdad que este teatro, queridos amigos, templo del arte, no tiene la solemnidad de un palacio real, pero podéis decir que habéis entrado en él republicanos y habéis salido republicanos.

Termina su magnífica oración con brillantes párrafos, coronados con estas palabras. Los que habéis entrado revolucionarios, saldréis de aquí no tan revolucionarios, sino más todavía.

Estalla una fragorosa ovación y se oyen vitores ensordecedores.

El señor Lerroux, al terminar su magistral discurso fué felicitado por todos los representantes que ocupaban el escenario, el cual fué asaltado por los más entusiastas ganosos de estrechar la mano al jefe del partido radical.

Las miles de adhesiones recibidas en Madrid antes y durante la celebración del mitin, demuestran que el Partido Radical gana rápidamente los corazones de los españoles y que, en espíritu, asistió al mitin de pasado domingo, toda la España Radical.

Nosotros, por nuestra parte, remitimos a Madrid el siguiente telegrama en representación de los componentes que integran el Centro Republicano Radical Autonomista.

Reus, 26.—El Comité Republicano Radical Autonomista, envía un cariñoso saludo a los correligionarios congregados en el Comicio de hoy, y su adhesión entusiasta, que expresa con un viril, ¡Viva la dignidad republicana radical.—El Comité.

En este sentido han teleografiado ininidad de entidades que continúan en su puesto de honor. Nosotros estamos, donde hemos estado siempre, en nuestro puesto, disciplinados y dispuestos a cumplir con nuestro deber.

Un botón de muestra o una hazaña jaimista

La frase de: *Para muestra basta un botón*, seguramente se escribiría para aplicarla a los jaimistas de hoy, carlistas de antaño, pero debería modificarse y ponerla en plural, para que resultara: *Para muestra de las botonaduras de un traje bastan dos botones*.

La familia jaimista presenta la marca de dos botonaduras bien marcadas.

Los aprovechados que se valen de la ignorancia de los pobres que casan en sus redes, para explotarla y convertirla en un factor criminal a sus órdenes, y la parte imperante del pueblo que se pone ciegamente a las órdenes de aquellos vivos.

En las pasadas guerras carlistas, tan fatalmente fecundas en crímenes y desmanes, quedó probado que los directores del carlismo se dieron el gustazo de presenciar los asesinatos de liberales sin perder nada, ni de su sangre ni de su dinero.

En cambio, la parte del pueblo fanatizada por curas y jesuitas, de sotana y de levita, se convirtió en criminal sin provecho de ninguna clase, pues los que de buena fe empuñaron las armas en favor del depravado don Carlos, se convirtieron en fieras a costa de sus propias zarpas, que se vieron cortadas después de deshonorarse en un festín de crímenes horrendos.

Lo mismo pasa con los jaimistas de hoy. Granollers, San Feliu y otros pueblos han presenciado los actos criminales de los fanatizados, y el mundo entero ha visto la alegría de los vivos ante las hazañas de sus perros de presa.

El pasado sábado, en pleno Reus, ciudad liberal por esencia y potencia, se demostró la existencia de las dos botonaduras a las cuales hacemos antes mención.

Nosotros publicamos, copiado y a indicación de nuestro querido colega *La Bandera Federal* de Madrid, el artículo «Alerta» de cuyo escrito es el párrafo que dice:

«Pero sobre todo esto es preciso que inmediatamente emprendan una campaña de mítines todas y cada una de las Juventudes republicanas, y se constituyan Comisiones que den un Manifiesto público al pueblo, acentuando el «¡Alerta!» Es preciso desenmascarar ante los Poderes públicos y ante el pueblo productor y útil, a todos los jaimistas, a los requetés y a los frailes que viven a costa del obrero y del Estado.»

Pues bien, uno de la botonadura de los vivos, cogió por su cuenta a un botón de los analfabetos y le dijo que aquella quería decir que los obreros jaimistas vivían a costa del Estado, y que era preciso que se hiciera un escarmiento para acabar con los que escribían estos insultos a los pobres obreros que trabajaban en pro de la buena causa:

Y sucedió lo que no podía menos de suceder.

A las siete de la tarde, hora en la cual en nuestro Centro no hay ningún socio, se presentó un joven del Requeté y un hombre como de unos cuarenta y cinco años, el primero con gorra y el segundo con boina negra o de un azul subido.

Este último, el carlista convertido en jaimista, amenazó al auxiliar del Administrador de EL CONSECUENTE (que por casualidad se encontraba en el Centro) con venir en son de guerra si no rectificábamos los conceptos del «¡Alerta!» (artículo que hoy reproducimos) y después de tres o cuatro palabras amenazadoras se marcharon los de la botonadura de abajo perdonando la vida al indicado auxiliar de nuestro Administrador.

De manera que el jaimista de la boina, que dijo que era obrero, no sabe leer y si sabe, no sabe lo que lee.

Que no sabe lo que es educación, pues se presentó como un carlista.

Que el matonismo impera entre los jaimistas de la botonadura de alajo.

Y que nosotros estamos acabando la paciencia; conocemos los componentes de la botonadura de arriba y estamos dispuestos a demostrarles que, no por estar civilizados estamos faltos de lo que tienen los hombres.

Y cónsteles a los que explotan el analfabetismo de los obreros ofuscados en el jaimismo que las autoridades de Reus y de la provincia de Tarragona **no están a sus órdenes** como y para impulsarlos a cometer atropellos han hecho creer a sus súbditos.

LA REDACCION.

Si dejamos pasar sin acogerle el verdadero amor, peregrino que nos ruega, quizá todo el oro del mundo no será capaz de hacerle volver. En cambio, el amor hasta puede traer dinero y si no, con que traiga amor ya es lo bastante.

Las Repúblicas y las Monarquías

En la vecina nación, gobernada por el democrático régimen republicano, acababan de elegir Presidente de la República al que era jefe del Gobierno Mr. Poincaré.

Este es el décimo ciudadano que ha sido elevado a la presidencia de la República francesa, durante los 42 años que lleva de existencia.

Thiers, Mac-Mahón, Greni, Ferri, Périer, Faure, Carnot, Loubet, Fallières y Poincaré, diez presidentes elegidos por el pueblo francés, sin necesidad de sucesiones de familia, ni privilegios de raza.

Todo ciudadano que, por sus merecimientos, se hace digno de la confianza del pueblo y de llegar a ser el primer ciudadano de una nación, puede ser elegido, como lo acaba de ser Poincaré, para ocupar el puesto de jefe de un estado regido democráticamente.

La Democracia, madre natural de la Igualdad, mide a todos los ciudadanos con un mismo rasero y, por lo tanto, no reconoce privilegios ni primordiales.

Por esto la democracia es incompatible con las monarquías, en cuyo régimen se impone un jefe engendrado dentro de una determinada familia, excluyendo todas las demás que integran la nación.

Si en las monarquías no hubiera otras anomalías de mucha cuantía, bastaría esta sola para que todas las personas conscientes, amantes de su patria y de su familia, fuesen antimonárquicas antes que todo.

En las monarquías es posible que el jefe del Estado sea un loco, un imbécil, un traidor o un degenerado. Pruebas tenemos de que son posibles esas enormidades.

En una República no pueden ocurrir estos contrasentidos.

Un Presidente no sale de una gestación cualquiera.

Su nombramiento no se ha hecho en el claustro materno; sus derechos no disminuyen de sus padres; su sueldo no lo cobra desde su aparición en el mundo; su condición presidencial no empieza nunca antes de ser proclamado jefe del Estado.

Es necesario, para llegar a ser Presidente de una República, que se acumulen en un ciudadano, todas las virtudes necesarias para ocupar tan elevado cargo.

En una monarquía no hace falta nada de esto. Basta con ser hijo primogénito de un rey para tener, como si dijéramos de Divina Orden, todas las aptitudes necesarias para regir los destinos de un pueblo.

La clase trabajadora, especialmente los desgraciados afiliados al partido jaimista, deberían estudiar este fenómeno

con todo el detenimiento que el caso requiere, y ver si es natural que se organicen para servir de coco a las libertades patrias, defendiendo la legitimidad de un hombre que no puede presentar para aspirar a regir los destinos de la nación española, otras patentes que la de haber nacido dentro de una familia que se disputa con otra el privilegio del privilegio de familia dentro de una raza.

El régimen republicano, (que a nuestro entender no es aún el punto de parada del progreso humano) es un paso hacia la Igualdad que engendra la Justicia, y las monarquías son un criadero de privilegios, padre de todos los males que padece la patria.

Las monarquías hacen partir sus derechos del Dios de la fantasía antigua, y las Repúblicas asientan sus derechos, y sus deberes, en el pueblo moderno.

Por esto el avance de las naciones regidas por el sistema republicano es al unisono del Progreso, padre de la Ciencia y de la felicidad, y los estados monárquicos resbalan por la pendiente del retroceso, hasta estrellarse en el fondo de sus propios despotismos.

MORENO DE S.

Reus 27 Enero 1913.

DON SEGISMUNDO MORET

El pasado martes, a las seis y media de la tarde, falleció este político monárquico que durante tantos años ha intervenido en la marcha de la monarquía española.

No haremos su biografía, de este trabajo se habrán encargado ya los grandes rotativos, pero si diremos que trabajó más en provecho propio que por la seriedad del régimen a cuyo servicio se había dedicado.

Actualmente era presidente del Congreso, en cuyo puesto se había captado la enemiga de los ex-senadores y ex-diputados.

Séale la tierra ligera.

RAPIDA

PREGUNTA

En Tarragona, la semana próxima pasada, ingresó en el cuartelillo del Gobierno Civil un individuo acusado de haber blasfemado en la vía pública y, se desea saber:

¿Es blasfemar de Dios y de todo lo santo, hacer voto de castidad y luego vivir amancebado?

¿Cuándo empiezan a ingresar en los cuartelillos correspondientes esta clase de blasfemos?

Sentado, espera la respuesta,

LINCE.

Para EL CONSECUENTE

¡Ingrato sueño!

(SONETO)

Preso en las redes del amor, dormía un dulce sueño, tu alma, de ilusiones; un sueño delator de las pasiones que, vehemente, tu espíritu sentía.

Preso en las redes de la fantasía quedabas, y las dulces emociones de que ansiaste gozar en ocasiones, al fin, las disfrutabas a porfía.

Más, ¡ay, el despertar, que triste era! marchábase los goces, y la fiera realidad, te turbaba con empeño.

Suspirando después, acariciabas tu negra cabellera y exclamabas: ¡Qué sola me dejaste, ingrato sueño!

MIGUEL GONZÁLEZ.

Arévalo.

¡ALERTA!

A los Diputados, Concejales y ciudadanos republicanos.—A todos los liberales.—Al Gobierno de la Nación.

Es de voz pública, y puede asegurarse de buena tinta, que a los requetés jaimistas de Barcelona les han sido reparadas, entre browings y fusiles, seis mil armas de fuego.

Es un hecho de voz pública, pero pregonado por los mismos jaimistas, que en los conventos, centros y juventudes católicas existen armas de guerra.

Como todo esto está prohibido y penado por las leyes españolas, las leyes españolas demandan su cumplimiento. Es esto primordial deber del Gobierno liberal-monárquico, pues que todo esto va, inclusive, contra la Monarquía. El Gobierno tiene, pues, la palabra y la acción para ordenar *ipso facto*, sin previo aviso, un registro serio en las mencionadas entidades.

Pero es también deber de la Prensa liberal y republicana emprender una campaña firme, constante, interrumpida, hasta llegar a conseguir que la ley se cumpla.

Es deber también de la minoría republicana parlamentaria entablar serio debate en el Congreso en la plaza pública respecto al caso macabro.

Asimismo impone el ideal, la conciencia que todos los republicanos, y cada uno de ellos, se hagan eco del asunto, tomen sus medidas y vigilancias y laboren para que se cumpla la ley.

Pero sobre todo esto es preciso que inmediatamente emprendan una campaña de mítines todas y cada una de las Juventudes republicanas, y se constituyan Comisiones que den un Manifiesto público al pueblo, acentuando el «Alerta!» Es preciso desenmascarar ante los Poderes públicos y ante el pueblo productor y útil, a todos los jaimistas, a los requetés y a los frailes que viven a costa del obrero y del Estado.

El pueblo con la libertad, está en capilla, muy seriamente amenazado de muerte, en visperas de ser ametrallado por los gandules, por los hombres del fanatismo y de la intransigencia.

Estos abusos demandan justicia, claman que se cumpla la ley y pregonan ser cortados de raíz. La libertad, amenazada, ha de aprestarse a hacer obra de practicismo.

Oiga quien deba oír (oiga también la Monarquía por su órgano oficial, el Gobierno):

Hay que desarmar los requetés y el jaimismo y los conventos. Es cuestión legal.

¡Alerta, alerta, alerta!

15 Enero 1913.

Se pide la reproducción un mes seguido en toda la prensa liberal y republicana.

CARNAVAL

Al buzón de nuestra redacción han caído, con una nota suplicándonos su inserción, las siguientes cuartillas:

CARNAVAL

Al devant d'una temporada qu'els que lo celebran ab resos y professóns pretenen que se la tingui per seria's presenta tots los anys, francament alegre y jugané, el deu qui'n nom encapsala aquestas ratllas.

Ell ve cada any a allunyar penas, y despertar les sublims alegrías de les multituds.

Encar que vell, tots los anys se presenta'l carnaval com cosa nova.

El que correm semble que no es en el

nóstre poble del fester de carré, empró en totes les societats, arreu ahont s'hi combregan un nucli de gent jova, s'organitza quelcom pera celebrar dignament la temporada de la gatzara y del ball.

Una de les moltes festes que s'anuncian es la d'aquesta nit, en el Teatro Circo.

Uns quants jovers de Reus, un nucli de chicots de aquells que durant las set setmanas de son, estarán impossibilitats de divertir-se com a joves, per privarlos-hi el respecte a les respectives mamas las qu'en tenen molt a la santitat de la temporada, vulguen aprofitar l'amor que passa, en forma de llamp, aquest any, es disponent aquesta nit a entregars'en brassos de Terpsicore fent honor al rey de la broma, del bullici y del amor; al rey Carnaval.

El que aixó escriu, admirador decidit de la done, aplaudeix tot lo que signifi-qui festa en son honor y no pot per menys que felicitar als organitzadors del acte y desitjarlos-hi un bon éxit.

Segons m'indica un amich que pertany a la comissió organitzadora algú te empeny en pressentar aquesta festa com un esclat d'immoralitat, y em demana que si escrich quelcom del acte, fassi constar de manera categórica que si una máscara no, s presente tot lo decente necessari, no entrará al Teatro y que si dintre algú provés de separarse del objecte de la feste sería inmediatamente cridat al ordre pels encarregats de guardarlo.

UN MASCARÓ.

Reus 1er. Febrer 13.

Una religión que empieza con un nacimiento en un portal derruido, en medio de un buey y de un jumento y en la mayor miseria; crece y se propaga enseñando que debe desposecionarse de las riquezas para alcanzar la gloria del cielo; y se la encuentra administrando el Tesoro, compartiendo con el bienestar de los ricos y celebrando sus funciones con vasos, ornamentos y reliquias de oro y plata; realmente tanta movilidad, indica que ya no debe ser aquella.

Antonio Huguet Ragué.

Círculo Republicano Reformista

Baile infantil que se verificará en los salones de esta Sociedad el día 2 de Febrero, a las 5 de la tarde.

Los niños y niñas que quieran tomar parte en dicho baile, tendrán que atenderse a las siguientes bases:

1.ª Deberán inscribir su nombre, apellidos y domicilio en la conserjería de esta Sociedad hasta las 12 de la mañana de dicho día 2 de Febrero.

2.ª Se concederán tres premios a otros tantos niños o niñas que a juicio del jurado se hayan hecho acreedores de ellos, tanto por la propiedad del traje como por su gusto artístico.

3.ª Se concederán menciones honoríficas en número indeterminado a juicio del Jurado.

4.ª El fallo del Jurado será inapelable.

5.ª Queda a atribución del Jurado el dejar de adjudicar uno o más premios.

Reus 23 de Enero de 1913.—P. A. de la J. D., Antonio Güell, secretario.

Por experiencia bien vemos que el dinero también sirve para oponer obstáculos a que se comprendan las almas hermanas. No es que se deba despre- ciar, pero yo ahora que lo he perdido, que es precisamente cuando se les da mayor valor a las cosas, declaro que siempre le miré y le sigo mirando como cosa secundaria.

A las Juventudes Radicales de provincias

Compañeros: La Federación de Juventudes Radicales, en la última reunión de su Directorio, ha acordado emprender por todas las provincias de España una activa campaña de propaganda de nuestros ideales. La voz modesta, pero vibrante y sincera, de los jóvenes radicales madrileños se unirá muy en breve a las autorizadísimas voces de sus hermanos de provincias, pregonando el lema del Partido Radical, y haciendo por todas partes la política de su jefe ilustre, don Alejandro Lerroux.

A este efecto, se ruega a los secretarios de las Juventudes Radicales de provincias que envíen las señas de sus respectivos domicilios sociales a la Secretaría de la Federación. Princesa, 43, Círculo Radical, Madrid.—El secretario de la Federación, H. Cenamor.

La lucha por la libertad purifica a los que la sostienen, y estaciona a los que la combaten.

Emilio Castelar.

Centro Republicano Radical Autonomista

Calle del Hospital, 37

El Comité del partido ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente: Miguel Boleda.

Vice-presidentes: Juan Prats, Enrique Clarasó.

Tesorero: Ignacio Iglesias.

Contador: Cristóbal Borrás.

Vocales: Tomás Barará, Miguel Anguera, Andrés Gil, José Fumadó.

Secretarios: Gabriel Nougués, Daniel Montané.

Lo que se hace público para conocimiento de los ciudadanos socios en particular y de todos los republicanos en general.

Reus 26 de Enero de 1913.—P. A. del C.—El Secretario, Gabriel Nogués.

Actos civiles

Anteayer fué enterrado civilmente el cadáver del que fué nuestro correligionario y amigo Ramón Aulés Martí, emparentado con las familias Riba-Borrás.

La numerosa comitiva que formaba detrás del féretro demostró las muchas simpatías con que contaba el difunto y también las mencionadas familias, a las cuales damos nuestro más sentido pésame.

De aquí y de allá

AVISO

Para normalizar la marcha económica de este periódico, rogamos a todos los señores suscriptores que se hallen en descubierto, procuren ponerse pronto al corriente con esta administración, pues de lo contrario, nos veremos obligados a suspenderles el envío del periódico.

«El Azote» importante periódico Liberal Socialista de Nieves (Pontevedra) publica el artículo «Comentarios» de nuestro asiduo colaborador Palmira, y «Libertad» de Cieza publica la poesía «La vuelta del monstruo» de nuestro Dago-berto, en los números correspondientes al 20 y 26 del pasado mes respectivamente.

A los dos estimados colegas damos las gracias por la deferencia.

Nuestro buen amigo D. Francisco Rosell, dueño de la Pirotecnia «La Española», cuyos talleres están establecidos en las calles de Sardá y alta de San Pedro,

nos ha pasado un Catálogo de los fuegos artificiales de su fabricación, con la consiguiente nota de precios.

Estos podemos asegurar que son sumamente económicos y las inmensas variedades de aquellos están divididos en los siguientes grupos.

Cohetes, Luces de colores, Mechas japoneses, Bengalas, Voladores Marqueses de gran fantasía, idem de más de cien clases, Fuegos de salón, Candelas romanas, Torbelinos, Volcanes, Truenos, Tracas valencianas, Bombas, Baterías, Piezas de artificio fijas, idem giratorias, Fuegos acuáticos y una innumerable colección de todo lo conocido en este ramo.

Los precios de los ramilletes, con piezas de gran variedad, incluidos embalajes, son desde 25 a 200 pesetas según catálogo y de este precio en adelante según contrata.

Felicitemos al amigo Rosell por sus adelantos en la pirotecnia y le auguramos buenos clientes y muchos negocios.

Mañana se celebrará en nuestro Centro el cuarto baile de máscaras del presente Carnaval.

Los celebrados el domingo y jueves pasados vieronse concurridos y animados, en extremo especialmente el del jueves, en el que concurrieron ininidad de lindas mascaritas.

El próximo miércoles saldrá a recorrer las calles de esta ciudad, visitando algunas sociedades recreativas «La antigua Estudiantina», con su acosumbra da despedida al Carnaval.

Como sea que la letra y música son obra de queridos amigos nuestros nos abstenemos de hacer comentarios sobre las composiciones que cantarán los antiguos estudiantes.

Al dar cuenta, en el pasado número, de la constitución de la nueva Junta Directiva del «Centro Republicano Radical Autonomista», dejamos de incluir el nombre de nuestro correligionario Juan Barbé entre los Vocales de la misma.

No fué errata de imprenta, (no siempre han de pagar los cajistas) fué descuido, ó como quiere llamarse del redactor encargado de aquella información.

El pasado lunes dejó de existir, víctima de un accidente desgraciado, nuestro amigo y correligionario Francisco Olivé.

Una rueda del carro que guiaba le pasó por encima del corazón, dejándole muerto en el acto. Deja un niño de 10 años huérfano, pues el desgraciado amigo era viudo.

El martes efectuóse el entierro, que fué civil, al que concurrieron ininidad de amigos, relacionados y correligionarios del difunto, en demostración de sentimiento por la desgracia ocurrida y de afecto al que fué víctima de ella.

Mañana domingo, en la recreativa Sociedad «La Palma», se celebrará un lucido baile de máscaras, siendo amenizado por la banda «La Palma».

Continúa sin solucionar la huelga parcial que sostienen los aserradores mecánicos de esta localidad.

Deseamos una pronta solución.

Nuestro buen amigo y correligionario Juan Fortuny, ha sido nombrado correspondiente administrativo en Reus del semanario *Revolución* órgano de la Federación de Juventudes Radicales de Barcelona.

Los que desean comprar dicho periódico pueden dirigirse, pues, al domicilio

del amigo Fortuny, calle de la Concepción número 16, o en el Centro Republicano Radical Autonomista.

Hoy, sábado, a las 11 de la noche, en el Teatro Circo se celebrará un extraordinario baile de máscaras, que debido al entusiasmo que reina entre los iniciadores promete ser un éxito.

El número que «Papá Girard» ha publicado esta semana, dicen que tipo de hombre prefieren las principales artistas que actúan en Barcelona; Santpere explica su vida artística; se publican interesantes originales de Zamacois, Doret, Oliveros, *Plauderer* y *Ese*, numerosos retratos y caricaturas, notas cinematográficas y deportivas, anécdotas teatrales, etc.

Además, a este número acompaña el retrato en colores de Pilar Blasco, segundo de la colección «Papá Girard».

Como el precio de esta popular revista sigue siendo el de cinco céntimos y todas las semanas se mejora notablemente, «Papá Girard» está conquistándose el primer puesto entre las publicaciones dedicadas a espectáculos.

La «Gaceta Médica del Sur de España», en su número 713, publica el siguiente sumario:

J. Ferrua.—Los fenómenos de la telepatía.

V. Delfino.—La fiebre tifoidea, sus causas y los medios de prevenirla.

B. Rodríguez Arias.—Métodos para investigar la presencia de cloruros y fosfatos en una orina.

J. González Castellano.—El pescado y la lepra.

J. López Pinillos.—Psicología de las multitudes. Toreros y públicos.

Sección Médico-Social.—El nuevo Hospital Clínico de Granada.—Un caso raro de función catamenial.—Errores de la cocina moderna, según Montennisr.—Lo que gastan en Instrucción Pública las principales naciones de Europa.—Tres aforismos.—Del acervo.—Notas de la decena.

Boletín Bibliográfico.

Hemos recibido el graciosísimo almanaque que publica el semanario-festivo granadino «La Cotorra», a quien damos las más expresivas gracias.

Publicaciones recibidas

Cómo se forma una inteligencia, por el Doctor Toulouse.—Es el título de un nuevo libro de alta pedagogía que ha publicado la Casa Editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna».

Con dificultad se encontraría, entre lo mucho y bueno que se publica, obra tan oportuna, tan útil, tan sugestiva como la del doctor Toulouse.

El libro está escrito para los educadores, tanto como para los que quieran practicar la autoeducación dirigiendo de manera seria y provechosa la inteligencia de los otros y la suya propia, todo expuesto con claridad de método admirable y sencillez plausible de estilo.

De lo que es la obra *Cómo se forma una inteligencia*, ya que otra cosa no podemos hacer en esta sencilla nota, darán idea los títulos de sus capítulos: «Comprender o saber», «Manera de adquirir los hechos», «Manera de observar», «Manera de juzgar», «Manera de sentir», «Manera de obrar», «Manera de proceder con los otros», «Manera de tener personalidad», «Principios de moral sexual», «Manera de evitar el mal», «Los rezagados», «Juventud», «La necesidad del trabajo», «El reposo», «El capítulo secreto», «El sentido de la vida».

La Casa Editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna» presta a los hombres estudiosos un servicio de inestimable valor con la publicación de *Cómo se forma una inteligencia*, obra, por su mérito intrínseco que es grandísimo, por la elegancia de su presentación, y por lo módico de su precio, 2 pesetas, destinada a ocupar un lugar en la biblioteca de todos los amantes de la cultura.

Colección de fieras clericales

(DEL MAESTRO NAKENS)

Crímenes de Dorregaray.—*Crímenes de El Conde de España.*—*Crímenes de Rosa Samaniego y Lorenz (Gergon).*—*Crímenes de Cabrera.*—*Crímenes de Zumalacarrégui.*

Se han puesto a la venta estos últimos títulos en el kiosco de Hijas de E. Bolart y en nuestra redacción.

IMP. CARRERAS Y VILA-REUS.

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

<p>La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios</p>	<p>La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción</p>	<p>Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas</p>
--	--	---

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales. La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos. Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

Depósito de sacos envases de todas clases x x x

x x Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. — Se tuesta diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.

Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á:

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres, 279
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80. Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana. 2. Farmacia A. Punyed Lloberas, Llovera, 47.

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia y economía en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º-REUS

SERVICIO DE ACARREOS

DE

JAIMÉ SIDÓS

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

Taller de Calzado

DE

EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

- Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto al de mayor lujo
- Especialidad en los encargos para la venta al detall
- Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona

GRAN ÉXITO

10.000 suscriptoras en España

La Reina de la Moda

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubierta artística en colores.

Precios de abono

Un año, 10 ptas.—Seis meses 6 ptas.

Número de muestra, 1 ptas.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal París. Figurines C.º—Irán. Unica Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniques en todos géneros.

DISPONIBLE